

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite\\_019 | Économie, libéralisme de Smith à Hayek.CollectionBoite\\_019-4-chem | Néo-libéralisme.ItemColloque Walter Lippmann \[photocopie\].](#)

## Colloque Walter Lippmann [photocopie].

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb019\_f0098

SourceBoite\_019-4-chem | Néo-libéralisme.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Références bibliographiques[Colloque Walter Lippmann, Le Colloque Walter Lippmann](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 26/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

## ALLOCUTIONS

17

On peut reconnaître un troisième mérite au livre de Walter Lippmann : c'est de réintégrer les problèmes économiques dans leur contexte politique, sociologique et psychologique, en vertu de l'interdépendance de tous les aspects de la vie sociale. L'économie pure raisonne sur des modèles théoriques, qui impliquent des hypothèses simplificatrices, toujours éloignées de la réalité confuse et complexe. La science ne peut procéder autrement. Elle commence par l'analyse qui consiste à envisager des cas limites et isolés. Mais elle ne doit pas oublier que l'analyse n'est faite qu'en vue de la synthèse; elle doit, en compliquant les hypothèses, en réintroduisant les connexions entre les différents groupes de phénomènes sociaux, retrouver la réalité, dans son illogisme et sa profusion. En partant de *l'homo economicus*, qui agit d'une façon purement rationnelle au mieux de ses intérêts, elle doit retrouver l'homme de chair, de passion et d'esprit borné qui subit des entraînements grégaires, obéit à des croyances mystiques et ne sait jamais calculer les incidences de ses actes. Il ne suffit pas de dire que le problème du chômage ne se poserait pas si les migrations de la main-d'œuvre étaient libres, puisque, aujourd'hui, c'est un fait qu'elles ne le sont pas. Il ne suffit pas de dire qu'à la longue une crise économique, si grave soit-elle, se résorbe automatiquement, en dehors de toute intervention de l'État, par la tendance spontanée au rétablissement de l'équilibre, si les masses souffrent et n'ont pas la patience d'attendre le long délai d'amortissement des cycles de grande amplitude. On ne peut, au surplus, revenir d'une économie dirigée à une économie progressivement libérale que par un interventionnisme en sens contraire, ayant pour but le rétablissement de l'équilibre non contraint. En bref, il ne faut plus se contenter de raisonner *in abstracto*; il faut accepter le monde tel qu'il est et étudier comment, en dépit de sa sottise, on peut essayer de l'améliorer.

..

Nous nous trouvons ainsi dans l'obligation de résoudre, avant d'aborder l'*Agenda du libéralisme*, deux questions préalables :

La première est la question classique : *le déclin du libéralisme, en dehors de toute intervention de l'État, est-il inévitable par suite des lois mêmes de son propre développement*, comme le soutiennent les marxistes, ainsi que quantité d'excellents esprits qui se

